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ПУТЕШЕСТВИЕ 
В МИР ОПЕРЫ

ГОССЛУЖБА: 
ТРЕБУЮТСЯ 
МОЛОДЫЕ 
И ТАЛАНТЛИВЫЕ

НЕЧЕМ ДЫШАТЬ
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Солисты оперной труппы, ар-
тисты оркестра и хора «Астана 
Опера» отправятся на гастро-
ли. На сцене Шымкентского 
городского театра оперы и 
балета знаменитый коллек-
тив представит насыщенный 
гала-концерт, состоящий из 
казахских песен, популярных 
арий и инструментальных 
произведений. 

Проблема кадрового обеспече-
ния государственных органов 
страны является системной 
проблемой всей казахстанской 
госслужбы как на республикан-
ском, так и на региональном 
уровнях. О причинах возникно-
вения дефицита кадров в госап-
парате рассказал руководитель 
департамента Агентства РК по 
делам госслужбы по области 
Абай Нурлан Даулеткалиев.

Будучи одним из крупных про-
мышленных регионов, Караган-
динская область имеет немало 
экологических проблем, среди 
которых самые актуальные 
– высокая загазованность и 
стихийные свалки.

СПРАВИТЬСЯ С ОБЪЕМАМИ
Оперативный штаб по осенним 
полевым работам, действую-
щий в Правительстве, рассмот-
рел готовность элеваторов 
к приему зерна, массовой 
отгрузке и обеспеченность 
регионов топливом для су-
шилок. Согласно прогнозу, 
урожай зерновых в нынешнем 
сезоне может составлять 17 
млн тонн, а с учетом бобовых 
и масличных культур общий 
объем оценивается свыше 26 
млн тонн, что как минимум на 
40% больше, чем в предыду-
щем сезоне.
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«АГРОСАУАТ»: 
ПОВЕРЬ В СВОИ СИЛЫ!
Успешное развитие в 
стране получил проект 
«Қарызсыз қоғам» пар-
тии «AMANAT», направ-
ленный на повышение 
финансовой грамотно-
сти казахстанцев. Одной 
из эффективных форм 
его реализации стал 
Центр агрокомпетенций 
«Агросауат», созданный 
по инициативе партии 
в Меркенском районе 
Жамбылской области.

О необходимости распростране-
ния данного опыта в других регионах 
сказал в своем Послании Президент 
страны.

– В каждом районе необходимо 
запустить центры для обучения граж-
дан возделыванию разных сельскохо-
зяйственных культур. По инициативе 
партии «AMANAT» такой проект за-
пущен в Меркенском районе Жамбыл-
ской области, Правительству и акимам 
следует продумать его масштабирова-
ние в других регионах, – отметил Глава 
государства.

Реализация проекта находится под 
постоянным пристальным вниманием 
партийцев.

– В апреле ны-
нешнего года по 
инициативе пар-
тии «AMANAT» 
в Меркенском рай-
оне Жамбылской 
области открылся 
Центр агрокомпетен-
ций «Агросауат». Здесь на бесплат-
ной основе организовано обучение 
сельских жителей теоретическим и 
практическим курсам земледелия, 
птицеводства и животноводства, – со-
общила «Литеру» председатель Мер-
кенского районного филиала партии 
«AMANAT» Кулаим Шагатаева.

По ее словам, в Центре любой жи-
тель может получить теоретические 
знания в различных областях сельского 
хозяйства и приобрести практические 
навыки. Участники получают доступ к 
опытным лабораториям и необходи-
мому для реализации своего проекта 
инструментарию.

Перед Центром «Агросауат» 
была поставлена задача создать хозяй-
ства по выращиванию ягод, сахарной 
свеклы, кормовых культур, молочному 

и мясному скотоводству, птицеводству, 
а также дать возможность избавиться 
от долгов 150 гражданам. К сегодняш-
нему дню 130 человек прошли обуче-
ние в различных областях, таких как 
животноводство, птицеводство, выра-
щивание клубники и малины.

В дальнейшем они после исключе-
ния из «черного списка» задолжников 
банков смогут претендовать на госу-
дарственные программы поддержки 
бизнеса, в том числе на получение 2,5% 
кредита в рамках программы «Ауыл 
аманаты».

Кулаим Шагатаева также подчерк-
нула, что отбор, как таковой, участни-
ков данного проекта не проводится, 
приходят люди, которые слышали о 
Центре и намерены пройти обучение. 
Из их числа и будет скомплектована 
специальная группа.

– Слушатели не сразу приступают 
к делу. Вначале определяется, в каком 
направлении они будут работать, к 
чему у них есть склонности, какие 
имеются условия для участия в про-
екте. В настоящее время создан и дей-
ствует кооператив по выращиванию 
клубники. В дальнейшем планируется 
расширить масштабы проекта, освоить 
также другие направления деятельно-
сти, в частности, создать швейный цех 
и цех по изготовлению полуфабрика-
тов, – сообщила председатель филиала 
партии.

Житель села Акарал Меркенского 
района Бауржан Арыстанбаев еще не-
давно был безработным, а сегодня с по-
мощью проекта он осваивает практику 
земледелия и уже не только получает 
прибыль, но и постепенно закрывает 
кредиты, которые ранее брал в банках. 
Воодушевленный первыми успехами в 
собственном деле, он охотно поделился 
своими впечатлениями и достижения-
ми с корреспондентом газеты.

– В марте были обучение и прак-
тическое занятие, где нам рассказали и 
показали, с чего начинать, как сажать, 
как пленкой накрывать и другие осо-
бенности выращивания клубники, и 
в апреле я приступил уже непосред-
ственно к своему делу. Землю подго-
товил заранее, собственными сила-
ми. Она у нас, можно сказать, своя, 
20 соток, в аренде на 49 лет. Потом 
мне привезли необходимые матери-
алы. Высадили 10 тысяч саженцев. С 
нами работает агроном, сопровождает 
с самого начала весь процесс. Еще на 
старте он рассказал и показал, как и 
что надо делать, и теперь периодиче-
ски проверяет, правильно ли мы уха-
живаем за клубникой, соблюдаем ли 
агротехнические требования, смотрит 
за состоянием растений, помогает за-
щищать их от болезней и вредителей. 
У нас дважды выпадал град, и тогда 
растения переболели. Но с помощью 
специалиста мы справились с этим 

испытанием. Примерно 80 процентов 
саженцев принялись. Уже собрали уро-
жай около 600 кг, в целом же до одной 
тонны в этом году рассчитываем полу-
чить, – сообщил Бауржан Арыстанбаев.

В Центре также запустили цех по 
переработке и заморозке ягод.

– Мы сами собираем клубнику, 
представители Центра приезжают, 
взвешивают и увозят продукцию. В мои 
обязанности входят подготовка земли, 
полив, уход. Мне помогают супруга, 
Райхан Бабижанова, и другие члены се-
мьи. Все расходы покрывает «Агросау-
ат». После реализации продукции мне 
достается 25% от прибыли, 50% идет 
на погашение моих имевшихся до это-
го долгов перед банками, общая сум-
ма их составляла 6 млн, а оставшиеся 
25% остаются в распоряжении Цент-
ра, понесшего расходы. В дальнейшем 
планирую расширить начатое дело. 
Главное – есть земля, знания и опыт, 
буду дальше двигаться. Договор с агро-
номом на сопровождение заключен на 
один год. Возможно, он будет прод-
лен, поскольку Центр заинтересован в 
том, чтобы начатое и дальше успешно 
продвигалось, – с энтузиазмом говорит 
Бауржан Арыстанбаев.

Он считает, что этот реально ра-
ботающий проект может помочь еще 
многим людям, тем более, что сейчас 
немало желающих принять в нем учас-
тие.
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На пленарном заседании Мажилиса Парламента РК под 
председательством Спикера Палаты Ерлана Кошанова 
депутаты одобрили в первом чтении законодательные 
поправки по вопросам биржевой торговли. Кроме 
того, ратифицировали казахстанско-узбекистанское 
Соглашение о сотрудничестве в области экологии и 
охраны окружающей среды.

Поправки по вопросам биржевой тор
говли инициировали депутаты Мажилиса. 
Руководитель рабочей группы Екатерина 
Смышляева отметила, что проект разработан 
во исполнение поручения Главы государства 
по формированию открытого ценообразова
ния на биржевые товары и выводу с рынка так 
называемых «карманных» бирж.

– Законопроект решает ряд конкретных 
проблемных вопросов. Товарные биржи 
исключаются из категории субъектов малого 
и микропредпринимательства. Вводится 
лицензирование брокеров и клиринговых 
центров, планируется включить их в категорию 
субъектов финансового мониторинга. Из 
биржевой торговли исключаются стандартный 
аукцион и нестандартизированные товары 
с переводом их торговли на электронные 
торговые площадки, – рассказала депутат.

По словам Екатерины Смышляевой, 
одним из главных результатов этого станет 
обеспечение беспрепятственного доступа 
отечественных товаропроизводителей к за
купкам недропользователей и, как следствие, 
формирование вокруг этих предприятий пояса 
из отечественных производителей.

Все это позволит повысить требования 
к финансовой стабильности и прозрачности 
работы товарных бирж. Кроме того, расши
ряется государственный контроль в данной 
сфере. Теперь Агентство по защите и разви
тию конкуренции сможет лишать товарные 
биржи лицензий и приостанавливать их, 
вести реестр недобросовестных участников 
биржевых торгов.

При этом Правительство будет определять 
Перечень товарных бирж на конкурсной ос
нове, на которых будут торговать социально 
значимыми биржевыми товарами. Перечень 

последних будет утверждать Министерство 
торговли и интеграции, в него войдут уголь, 
пшеница, нефтепродукты и ряд продоволь
ственных товаров.

Заслушав доклад, депутаты задали уточ
няющие вопросы по нормам законопроекта 
разработчикам и ответственным членам 
Правительства. По итогам прений было 
принято решение одобрить поправки в 
первом чтении.

Мажилис также ратифицировал Согла
шение между правительствами Казахстана 
и Узбекистана о сотрудничестве в области 
экологии и охраны окружающей среды, со
вершенное в Ташкенте 22 декабря 2022 года. 
Его депутатам представил министр экологии 
и природных ресурсов Ерлан Нысанбаев. Он 
сообщил, что документ направлен на актуа
лизацию и расширение старого соглашения 
от 1997 года.

– В нем предусмотрен ряд новых направле
ний. Это проведение государственного конт
роля над трансграничной перевозкой опасных 
отходов и их удалением, охрана экосистем от 
деградации и адаптация к изменению климата. 
В этом ряду также проведение с узбекской 
стороной совместных мероприятий по улуч
шению экологической ситуации в Аральском 
бассейне и координация мероприятий по 
охране мигрирующих животных. Также 
будет создана новая Казахстанскоузбекская 
совместная комиссия по сотрудничеству в 
области охраны окружающей среды, – про
информировал глава Минэкологии.

Кроме того, на пленарном заседании 
Комитет Мажилиса по экономической ре
форме и региональному развитию принял 
в работу законодательные поправки в Закон 
«О почте».

В завершение пленарного заседания мажи
лисмены направили 16 депутатских запросов 
государственным органам по актуальным 
социальным и экономическим темам.

Максим СПОТКАЙ, руководитель 
Аппарата Сената Парламента РК

На совместном заседании Палат 
Парламента Глава государства Касым 
Жомарт Токаев выступил с Посланием 
народу Казахстана «Справедливый 
Казахстан: закон и порядок, экономи
ческий рост, общественный оптимизм». 
Все озвученные инициативы являются 
элементами курса Президента страны на 
продолжение системных экономических 
и политических реформ. 

Глава государства выделил 9 стра
тегических направлений дальнейшего 
развития Казахстана на предстоящий 
период.

Одним из ключевых приоритетов 
Президент назвал устранение дисбаланса 
между денежнокредитной и фискальной 
политикой. В частности, подчеркнуты 
необходимость стабильной налоговой 
политики, важность упрощения Налого
вого кодекса и оптимизации налоговых 
режимов через тотальную цифровизацию 
администрирования.

Все это ответ на запрос, сформи
рованный в среде предпринимателей 
и владельцев бизнеса, которому нужны 
четкие и предсказуемые «правила игры». 
Постоянные изменения в сфере нало
говой политики государства приводят 
к торможению процессов развития 
частной инициативы. 

Президент отметил, что нужно 
стимулировать банковский сектор, 
вкладывать больше средств в экономику. 
Планируется разработка и принятие 
нового Закона «О банках». Здесь важно 
напомнить, что в сложные и кризисные 
годы эти финансовые институты полу
чали неплохую поддержку со стороны 
государства. Теперь же граждане ждут 
отдачи от банков в виде реального участия 
в развитии экономики и повышении 
благосостояния людей. 

Одним из важнейших направлений 
дальнейших реформ Глава государства 
выделил улучшение инвестиционного 
климата и условий для ведения бизнеса. 
Правительству было поручено замедление 
инфляции и укрепление международных 
резервов страны.

Будут разработаны преференции 
инвесторам, нацеленным на развитие 
производства. Льготы и максимально 
выгодные условия для развития пред
принимательства должны быть предо
ставлены тем, кто нацелен на выпуск 
продукции высокого передела. Ушло 
время продажи сырья и вывоза его из 
Казахстана. За последние годы в стране 
сформированы условия для высокой 
переработки и выпуска качественной 
продукции в различных областях. Для 
этого у нас есть все – сырье, технологии, 
кадры.

Поставлена амбициозная задача – 

увеличение к 2029 году доли среднего 
бизнеса в экономике как минимум до 15%. 
Эта цель вполне достижима при условии 
развития повсеместного духа предпри
нимательства, ограничении монополий 
и создания реальных возможностей для 
конкуренции в различных отраслях.

При этом реализация этой задачи 
несет в себе крупный мультипликативный 
эффект. С одной стороны, мы получим 
новую плеяду предпринимателей и по
высим число занятых в МСБ. С другой 
– значительный импульс получит сфера 
производства товаров и услуг, часть из 
которых будет ориентирована на экспорт.

КасымЖомарт Токаев также на
звал стратегической целью принятие 
системных усилий для полноценного 
раскрытия промышленного потенциала 
страны. Критически важно использовать 
отечественное сырье и комплектующие 
в госзакупках и на отечественных про
изводствах в целом.

Решение первоочередных инфра
структурных проблем является основой 
качественного и устойчивого экономиче
ского роста. Поручено утвердить нацпро
ект по модернизации энергетического и 
коммунального секторов до конца года. 
Предстоит реформа железнодорожной 
отрасли и ремонт и строительство около 
12 тыс. км автомобильных дорог.

Все это даст возможность не только 
раскрыть наш транзитный потенциал, но 
и развить сопутствующие предприятия 
по оказанию различных услуг и сервис
ные компании.

Отдельно стоит остановиться на про
ведении референдума по строительству 
АЭС, который пройдет 6 октября. Это 
одна из важнейших инициатив, наглядно 
демонстрирующая курс Президента 
на открытость и вовлечение граждан в 
процессы принятия решений.

Глава государства уделяет особое 
внимание последовательному повышению 
кадрового потенциала страны. Президент 
отметил необходимость расширения 
госзаказа на подготовку ряда критиче
ски важных для страны специалистов: 
водников, строителей, энергетиков и 
многих других. Последние события – 

паводки, ЧС на объектах энергетики 
и другие – наглядно показали, что без 
профильных специалистов невозможно 
справиться с текущими вызовами, в том 
числе связанными с износом объектов 
инфраструктуры.

Для этого профильное министерство 
должно четко понимать потребности 
рынка и проанализировать реальную 
потребность в кадрах в условиях совре
менной экономики Казахстана.

Для повышения кадрового потен
циала страны будет продолжена интер
национализация высшего образования и 
усиление отбора в педагогические вузы. 
Привлечение иностранных универси
тетов в Казахстан, с одной стороны, 
способствует повышению конкуренции 
на этом рынке. С другой – работает на 
повышение качества самого процесса 
обучения.

Реализация комплексных мер для 
укрепления здоровья нации и перезагрузка 
системы социальной поддержки граждан 
также является одной из стратегиче
ских задач, обозначенных в Послании. 
Будет создана единая государственная 
медицинская информационная система. 
Также продолжатся спецвыплаты для 
лиц, занятых во вредных условиях труда.

Президент отметил, что в стране 
должен прорабатываться вопрос об 
улучшении экологической ситуации и 
культивировании бережного отношения 
к окружающей среде. Глава государства 
подчеркнул важность повышения ответ
ственности бизнеса в вопросе защиты 
природы. Важнейшей задачей является 
защита лесов и степей от пожаров и 
фокус на сохранении уникальной флоры 
и фауны Казахстана.

Перед Правительством была постав
лена задача по кардинальному повышению 
эффективности госуправления. Должно 
быть эффективное использование бюд
жетных денег, ограничение и жесткий 
контроль расходов. Основной посыл – 
«жить нужно по средствам». Использо
вание средств Нацфонда допустимо лишь 
на достижение стратегических целей. 

По словам Президента, в обществе 
должна утвердиться повсеместная идео
логия закона и порядка. Глава государства 
назвал основной задачей превращение 
Казахстана в территорию комфортной 
и безопасной жизни. Также поручено 
принять меры по усилению иммунитета 
казахстанцев к разного рода мошенни
ческим схемам. Это особенно актуально 
в последнее время.

Для исполнения всех этих задач, 
безусловно, необходима консолидация 
всего госаппарата, депутатского корпуса, 
представителей бизнеса, общественных 
организаций и всех граждан нашей 
страны. Только через конструктивный 
диалог мы сможем вместе построить 
понастоящему Справедливый Казахстан.

В Казахском агротех-
ническом исследова-
тельском университете  
им.  С .  Сейфуллина  
(КазАТИУ) состоялось от-
крытие исследовательской 
лаборатории Platonus Lab. 

Президент РК КасымЖомарт  
Токаев в своем Послании народу Казахстана 
отметил, что в современном мире одним 
из ключевых факторов конкурентоспособ
ности является цифровизация. Особенно 
важно внедрение трансферта современных 
цифровых технологий. Глава государства 
подчеркнул необходимость активной 
работы со стратегическими партнерами 
за рубежом.

При этом отечественный ITсектор 
необходимо развивать и укреплять. Стране 
нужны молодые, образованные, мотиви
рованные кадры. В рамках национального 
проекта по цифровизации необходимо 
подготовить не менее 100 тысяч ITспециа
листов высшей категории.

КазАТИУ им. С. Сейфуллина, опира
ясь на современные методы образования, 
уделяет большое внимание воспитанию 

конкурентоспособных специалистов. При 
этом большую роль играют научноиссле
довательские лаборатории.

На открытие исследовательской лабо
ратории Platonus Lab были приглашены 
вицеминистр науки и высшего образования 
Динара Щеглова, первый вицеминистр 
цифрового развития, инноваций и аэро
космической промышленности Каныш 
Тулеушин и представители Национального 
аграрного научнообразовательного центра.

Кроме того, в открытии лаборатории 

приняли участие председатель Совета дирек
торов ТОО «Platonus» Серік Бютумбаев, 
генеральный директор ТОО «Platonus» 
Айдар Испусинов, а также партнерыра
ботодатели кафедры «Информационные 
системы» и представители научноиссле
довательских институтов и других вузов.

Так, Platonus Lab КазАТИУ  
им. С. Сейфуллина – исследовательский 
центр, обеспечивающий квалификацию 
обучающихся в разработке компьютер
ных программ. Лаборатория обеспечена 

необходимой компьютерной техникой, 
сетевым оборудованием ТОО «Platonus».

Совместно с «Platonus» планируется 
работа по разработкам массовых открытых 
онлайнкурсов (МООК) и размещение их 
на платформе автоматизированной инфор
мационной системы в модуле «Platonus 
Academy» с открытым доступом для 
учащихся всех вузов как нашей страны, 
так и за рубежом.

Говоря о цифровом наполнении вуза, 
важно упомянуть интерактивный програм
мноаппаратный видеокомплекс «Jalinga», 
который используется для разработки 
цифрового контента в образовательном 
процессе.

В рамках комплекса созданы и реко
мендованы к использованию в учебном 
процессе 217 курсов. Среди них 104 
– на государственном языке, 103 – на 
русском, и 10 – на английском. Курсы 
разработаны для всех трех степеней об
разования – бакалавриата, магистратуры 
и докторантуры.

Кроме того, МООК используется для 
распространения знаний среди производ
ственных организаций, в том числе для 
предоставления образовательных услуг в 
дистанционном формате. Курсы состоят из 
теоретической части, видеолекций, заданий 
для закрепления изученного материала, 
также предоставляются тесты с прокто
рингом. Результатом успешного освоения 
курса является сертификат.

В 2023–2024 учебном году совместно 
с МНВО РК университет принял участие 
в программе по обучению на платфор
ме «Coursera». Платформа предлагает 
широкий спектр курсов по различным 
дисциплинам, что позволяет выбрать 
наиболее подходящий для интеграции в 
существующие программы.

500 студентов уже завершили он
лайнкурсы КазАТИУ на «Coursera» и 
получили международные сертификаты. В 
2024–2025 учебном году курсы проходят 
также 500 студентов.

С начала года все мероприятия, про
водимые в Казахском агротехническом 
исследовательском университете, по
священы 130летию со дня рождения 
поэта и государственного деятеля Сакена 
Сейфуллина.

На этот раз председатель правления 
– ректор КазАТИУ им. С. Сейфуллина, 
академик НАН РК Канат Тиреуов вручил 
высшую награду университета – медаль 
Сакена Сейфуллина – первому вицеми
нистру цифрового развития, инноваций 
и аэрокосмической промышленности 
Канышу Тулеушину.

В завершение мероприятия ректор 
КазАТИУ Канат Тиреуов и генеральный 
директор ТОО «Platonus» Айдар Испу
синов подписали меморандум о взаимном 
сотрудничестве.

Фото Данила АКРАМОВА

Цифровые решения для будущего

новые стандарты 
биржевой торговли

справедливый Казахстан – 
через КонструКтивный  
диалог



3

19 СЕНТЯБРЯ 2024  | ЧЕТВЕРГ

№104 (4502)www.liter.kz

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

КРУПНЫМ ПЛАНОМ

АКТУАЛЬНО

Народный штаб за 
строительство АЭС про-
должает встречи с на-
селением в регионах. 
Члены Штаба обсудили 
перспективы АЭС с жи-
телями области Ұлытау.

В Жезказгане члены Народного штаба 
провели встречу с общественностью 
региона, в которой приняло участие 
около 300 человек. На встрече обсужда-
лись перспективы развития экономики 
региона и роль атомной энергетики в 
улучшении экологической обстановки.

Область Ұлытау, известная своей 
развитой промышленностью, сталки-
вается со множеством экологических 
проблем. По словам членов Штаба, 
переход на атомную энергетику может 
стать решением проблемы загрязнения 
воздуха, поскольку АЭС являются гораз-
до более экологичными по сравнению 
с угольными электростанциями. Как 
отметил Исполнительный секретарь 
партии «AMANAT» Даулет Карибек, 
АЭС – это залог энергетической неза-
висимости и безопасности.

– Сегодня во всем мире усиливается 
конкуренция за ресурсы и энергию, 
поэтому энергетическая независимость 
и энергетическая безопасность страны 
выходят на первый план. В таких реали-
ях, следуя необоснованным страхам и 
пустому популизму, выступать против 
строительства АЭС было бы предатель-
ством светлого будущего нашей страны. 
Поэтому все мы должны осознать, что 
строительство АЭС в Казахстане – это 
жизненно важный вопрос. Мы должны 
принять смелое и правильное решение 
уже сегодня, не перекладывая такие 
судьбоносные задачи на плечи будущих 
поколений. Призываю всех жителей 
Ұлытау объединиться и поддержать 
строительство АЭС во имя будущего 
нации! – сказал он.

По словам председателя Казах-
станской партии зеленых «BAYTAQ» 
Азаматхана Амиртаева, атомная энер-
гия, безусловно, считается чистым 
и зеленым источником энергии. Он 
добавил, что современные реакторы 
используют водную технологию и ни 
в одной стране мира с ними не было 
никаких происшествий.

Депутат Мажилиса, член фракции 
партии «AMANAT» Максат Толыкбаев 
напомнил, что сейчас для устранения 
дефицита электроэнергии Казахстан 
закупает ее в России на 100 млрд тенге 
в год. И АЭС нужна для обеспечения 
энергетического суверенитета нашей 
страны. В свою очередь мажилисмен, 
член фракции партии «AMANAT» 
Ерболат Сатыбалдин обратил внимание 
на то, что развитые страны используют 
атомную энергию для развития эконо-
мики, и Казахстан, обладая научным 
потенциалом и сырьем, не должен 
оставаться в стороне.

Президент Гражданского альянса 
области Ұлытау Асем Асанханова 
обратила внимание на то, что вынесе-
ние вопроса о строительстве АЭС на 
общенациональный референдум – это 
важный показатель укрепления демо-
кратических институтов в нашей стране 

и реализация концепции «слышащего 
государства».

В этот же день члены Народного 
штаба посетили город Сатпаев, где 
встретились с горняками шахтопро-
ходческого треста им. Г. Омарова. Бо-
лее 100 шахтеров приняли участие в 
обсуждении, где затронули ключевые 
вопросы будущего энергетики и рынка 
труда в целом. Участники отметили, что 
создание Справедливого Казахстана 
невозможно без активного участия 
шахтеров, и ключевую роль в этом играет 
энергетическая независимость страны.

Далее члены Народного штаба 
встретились с металлургами Жезказган-
ского медеплавильного завода. Трудовой 
коллектив поддержал идею строительства 
АЭС, так как это обеспечит надежное 
и стабильное энергоснабжение для 
энергоемкой отрасли, снизит опера-
ционные затраты предприятия. Члены 
Народного штаба отметили, что атомная 
энергетика способствует улучшению 
условий труда и благосостояния семей 
сотрудников.

Пресс-служба Народного штаба
Фото Али ГАЛЫМА

Изготовлено: ТОО «Nur Media».
Заказчик: Оспанов М.Ж.  
Оплачено из средств ОО «Партия «AMANAT». 

ЭНЕРГЕТИЧЕСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ – 
В ПРИОРИТЕТЕ

Члены Народного штаба за строительство АЭС во главе со Спи-
кером Сената Парламента РК Мауленом Ашимбаевым посетили 
Алматы и Алматинскую область. Представительный десант, в 
составе которого депутаты, эксперты и общественные деятели, 
провел встречи с коллективами предприятий, бизнесменами, 
общественностью региона, а также представителями АНК, где 
обсудил задачи референдума по строительству АЭС. 

В ходе поездки Народного штаба 
в Алматинскую область Маулен 
Ашимбаев акцентировал внимание 
участников встреч на важности 
инициативы Президента страны 
о проведении общенационального 
референдума по вопросу строи-
тельства АЭС.

– Цель нашей встречи – об-
суждение инициативы Президента 
страны Касым-Жомарта Токаева 
о проведении республиканского 
референдума по вопросу строи-
тельства АЭС. Общенациональное 
голосование по такому важному 
вопросу является конкретным 
примером реализации концепции 
«слышащего государства». Уве-
рен, что казахстанцы поддержат 
инициативу о строительстве АЭС. 

Очевидно, что этот шаг открывает 
новые возможности для дальнейшего 
развития нашей страны, – сказал 
Маулен Ашимбаев.

В рамках работы Народного 
штаба его участники также ознакоми-
лись с деятельностью Капчагайской 
ГЭС имени Ш. Шокина и побесе-
довали о перспективах развития 
энергетического сектора страны 
со специалистами и руководством 
станции. Ключевое внимание было 
уделено вопросам стабильного 
обеспечения отечественных пред-
приятий энергией и укрепления 
энергетической независимости.

– Сегодня энергетический сек-
тор в значительной степени зависит 
от угольных электростанций. В этих 
условиях нам необходим надежный 

и безопасный источник энергии. 
Атомная энергетика может стать 
именно таким решением – она 
стабильна, экологична и способна 
обеспечить Казахстан энергией на 
многие десятилетия вперед. Стро-
ительство собственной атомной 
электростанции позволит существен-
но сократить зависимость нашей 
страны от импорта электроэнергии 
из соседних государств. В условиях 
стремления Казахстана к полной 
энергетической независимости это 
приобретает особую значимость 
и актуальность, – отметил Маулен 
Ашимбаев.

Кроме того, члены Штаба за 
строительство АЭС встретились 
с представителями малого и сред-
него бизнеса в индустриально-ло-

гистической зоне «DAMU», а 
также посетили теплицу «GREEN 
LAND ALATAU». В ходе встреч 
было уделено особое внимание 
тому, что строительство АЭС будет 
иметь мультипликативный эффект 
и придаст импульс созданию тысяч 
новых рабочих мест и развитию 
инфраструктуры.

– Строительство АЭС – важ-
ное решение для будущего нашей 
страны. Большое значение сейчас 
имеет голос каждого. Мы должны 
ответственно подойти к этому 
вопросу и сделать правильный 
выбор. Уверен, что казахстанцы 
поддержат идею строительства 
АЭС и тем самым внесут свой 
вклад в развитие страны, – призвал 
Маулен Ашимбаев.

Далее Народный штаб посетил 
Алматы, и в ходе встречи Маулен 
Ашимбаев подчеркнул, что данный 
шаг открывает и новые перспективы 
для дальнейшего развития страны.

– Развитие атомной энергетики 
и строительство АЭС имеют важное 
и стратегическое значение. Прежде 
всего нужно исходить из того, что 

в стране будет расти потребность 
в электричестве, и без стабильных 
источников энергии мы столкнемся 
с большими проблемами уже в пред-
стоящие несколько лет. Увеличение 
потребления электроэнергии – это 
мировой тренд. Дефицит электро-
энергии очевиден. Поэтому важное 
значение имеет диверсификация 
источников электроэнергии, – сказал 
Маулен Ашимбаев.

Кроме того, члены Штаба за 
строительство АЭС встретились с 
молодыми учеными и профессор-
ско-преподавательским составом 
Алматинского университета энер-
гетики и связи имени Г. Даукеева. 
Участники встреч сошлись во мнении, 
что важно всецело укреплять науч-
но-технический потенциал, создавать 
условия для широкого внедрения 
инноваций в производство. Одна 
из таких возможностей – развитие 
атомной энергетики.

– Атомная энергетика – это 
наукоемкая отрасль. Она будет 
способствовать подготовке высоко-
квалифицированных специалистов, 
повышению инновационности 

и наукоемкости всей экономики. 
Казахстан является лидером в мире 
по добыче урана. У нас есть уни-
кальные предприятия и научные 
центры. Важно все это закольцевать 
и стать одной из лидирующих и 
технологичных стран в этом плане. 
Кроме того, строительство атом-
ной электростанции будет иметь 
значительный мультипликативный 
эффект, включая создание тысяч 
новых рабочих мест. Кроме того, 
каждое рабочее место на АЭС 
обеспечит до 10 дополнительных 
рабочих мест в смежных отраслях, –
отметил Маулен Ашимбаев.

О том, какой импульс развитию 
страны придаст строительство АЭС 
и о важности голоса каждого участ-
ника референдума, члены Штаба 
поговорили и с представителями 
Ассамблеи народа Казахстана.

Пресс-служба 
Народного штаба

Фото Али ГАЛЫМА
Изготовлено: ТОО «Nur Media».
Заказчик: Оспанов М.Ж.  
Оплачено из средств ОО «Партия «AMANAT». 
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НаучНые связи  
расширяются
В Алматы, в здании «Ғылым ордасы», состоялась торжественная цере-
мония открытия Казахстанско-Немецкого центра научно-исследова-
тельского сотрудничества, приуроченная к государственному визиту 
Федерального канцлера Германии господина Олафа Шольца в Казах-
стан. Центр создан на базе Национальной академии наук Республики 
Казахстан при Президенте Республики Казахстан в партнерстве с 
Казахстанско-Немецким университетом (КНУ).

Церемония открытия 
началась с приветственных 
выступлений профессо-
ра, доктора сельскохозяй-
ственных наук Ахылбека 
Куришбаева, президента 
Национальной академии 
наук Республики Казахстан, и 
профессора, доктора Вольра-
да Роммеля, президента 
Казахстанско-Немецкого 
университета. Они под-
черкнули стратегическое 

значение нового Центра 
для расширения научных 
связей между двумя страна-
ми, а также для реализации 
совместных исследователь-
ских проектов и внедрения 
инноваций в различных 
областях науки и технологий.

Особое значение дан-
ное событие приобрета-
ет в контексте того, что 
KGRCC является первым 
международным проектом, 

реализованным в недавно об-
новленных стенах Академии 
наук, символизируя новый 
этап в истории Академии.

В рамках мероприятия 
казахстанцы также встрети-
лись с делегацией Немецкого 
исследовательского общества 
(DFG), возглавляемой док-
тором Йоргом Шнайдером, 
руководителем отдела меж-
дународных связей DFG.

Немецкое научно-иссле-

довательское сообщество 
(DFG) является организацией 
самоуправления науки в 
Германии. DFG служит науке 
во всех ее областях путем 
финансирования исследо-
вательских проектов в уни-
верситетах и научно-иссле-
довательских учреждениях. 
Особое внимание уделяется 
поддержке молодых ученых и 
гендерного равенства в науке. 
На встрече обсуждались 
перспективы расширения 
научного сотрудничества 
между Казахстаном и Герма-
нией, а также возможности 
совместного финансирования 
исследовательских проектов и 
создания сетевых инициатив 
для ученых обеих стран.

Знаковым завершением 
мероприятия стало под-
писание официального 
Соглашения о создании 
Казахстанско-Немецкого 
центра научно-исследова-
тельского сотрудничества. 
Ожидается, что KGRCC 
станет важной платформой 
для реализации передовых 
исследовательских про-
ектов, способствующих 
укреплению академических 
и научных связей между 
Казахстаном и Германией, 
а также развитию долго-
срочных международных 
научных партнерств.

Подростковое 
дежавю
Новый учебный год в Павлодаре начался со скандала. 
По дороге в школу шестиклассник неожиданно стал 
тыкать ножом впереди идущих одноклассников.

Павлодарские подростки не перестают 
преподносить сюрпризы за сюрпризами, и 
один неприятней другого. В конце прошлого 
учебного года отличился девятиклассник пав-
лодарской школы № 14, который на перемене 
ранил ножом одноклассника и учителя, которая 
пыталась защитить своего ученика от агрессивно 
настроенного школьника. Казалось бы, после 
этого случая в учебных заведениях областного 
центра должны были ужесточить контроль 
за тем, что школьники приносят с собой на 
занятия. По крайней мере об этом говорилось 
на экстренно созванном заседании членов ко-
миссии по защите прав несовершеннолетних. 
Но, похоже, одного «урока» павлодарским 
чиновникам от образования было мало. Новый 
учебный год  начался с тех же самых «грабель». 
Но на сей раз в школе № 21.

В этом году 21-я школа в связи с расшире-
нием нового микрорайона побила все рекорды 
по новеньким. Последних сюда пришло аж  
110 человек. Среди них и тот мальчик, который 
вместо умных книжек к школе зачем-то решил 
купить складной нож. Несколько дней он им 
хвастался перед друзьями, а затем вдруг решил 
испробовать его в деле. Причем без всяких на 
то видимых причин.

Буллинг как вероятную причину кон-
фликта специалисты отмели сразу. Все трое 
шестиклассников были в приятельских от-
ношениях между собой. С одним из них 
виновник инцидента ранее учился в одном 
классе в другой школе, пока тот не перевелся 
в 21-ую, и, когда ребята снова встретились, 
стали между собой общаться. Да и вряд ли за 
10 дней учебы успел бы появиться повод для 
того, чтобы пустить в ход нож.

В общем о причинах поножовщины взрослые 
гадают до сих пор. Потому и настоятельно ре-
комендовали матери зачинщика драки провести 
сыну тщательное медицинское обследование. 
Возможно, оно поможет выяснить причины 

частой агрессии у ребенка, проявлявшейся, 
как выяснилось, и в прежней школе.

…В тот день подростки встретились по 
пути в школу. Двое друзей, болтая между собой, 
шли впереди, а их одноклассник – позади. Как 
говорят пострадавшие, не было вообще никаких 
предпосылок для нападения. Никто не ожидал, 
что новенький вдруг начнет со спины тыкать в 
них ножом. Но именно это и произошло. Удары 
пришлись на ноги. У одного оказалась резаная 
рана бедра, у другого – ушибленная. При этом 
13-летние мальчишки не стали сразу поднимать 
шум. Они просто развернулись и пошли домой. У 
одного родители были дома и сразу обратились за 
медицинской помощью, а у другого – как только 
пришли с работы. Обоих школьников после 
оказания им медицинской помощи отправили 
домой, рекомендовав амбулаторное наблюдение.

Что касается их обидчика, то он сразу 
после происшествия выкинул нож в мусорный 
контейнер и пошел на занятия. По крайней 
мере так звучал его рассказ на комиссии по 
делам несовершеннолетних в акимате. А до 
этого подросток рассказывал полицейским 
инспекторам, что отдал нож кому-то из зна-
комых, но не может вспомнить, кому именно. 
Как бы то ни было, ножа в деле нет, и его 
местонахождение до сих пор не установлено.

О семье мальчика известно немногое. 
Родители его вместе не живут, но отец, по 
словам матери, принимает активное  участие 
в воспитании сына. Кроме него, есть еще двое 
детей. Помимо медицинского обследования 
ребенка, члены совета по защите прав несовер-
шеннолетних порекомендовали и его матери 
посетить психолога, чтобы стабилизировать 
свое эмоциональное состояние. До решения 
суда юный любитель размахивать ножом будет 
находиться на домашнем обучении.

Из других рекомендаций можно выделить 
намерение об ужесточении контроля за тем, что 
дети приносят в школу. При этом ни у кого из 
рекомендателей не возникло и мысли о дежавю. 
Никто не задался вопросом, когда чиновники 
от образования перейдут уже от слов к делу.

резоНаНс

сотрудНичество ПравоПорядок 

Жазира ЖАКИМ, 
Астана

Алма КЕНЖЕБЕКОВА, 
Алматы

Ирина ВОЛКОВА, 
Павлодар

Почем жизНь человека?
два года вдова Погибшего сотрудНика «ЦелиНоград су арНасы»  
добивается сПраведливого расследоваНия смерти мужа
В сентябре 2022 года в селе Коянды, что находится 
под Астаной, произошла трагедия: мастер водопро-
водных сетей аварийной бригады коммунального 
предприятия «Целиноград Су Арнасы» Толеген 
Дюсекеев скончался в колодце от острого отравле-
ния сероводородом. Отец троих детей, младшему 
из которых исполнилось девять, погиб в расцвете 
сил, в неполные 48 лет.

Комиссия при управлении по ин-
спекции труда Акмолинской области 
произвела специальное расследование 
несчастного случая. Согласно акту, при-
чиной несчастного случая оказалась 
неудовлетворительная организация 
производства работ, ненадлежащий кон-
троль за персоналом по безопасности и 
охране труда в нерабочее время, грубое 
нарушение (!) самим пострадавшим 
Толегеном Дюсеекевым проведения 
работ в нерабочее время и без задания 
руководителя. Комиссия пришла к выво-
ду, что произошел несчастный случай на 
производстве со смертельным исходом, 
при этом степень вины работника – 70%, 
а работодателя – всего 30%.

Тогда вдова Толегена, Жулдуз Дюсеке-
ева, обратилась в суд в Кокшетау с иском к 
управлению по инспекции труда о призна-
нии незаконным акта несчастного случая, 
считая, что работодатель стопроцентно 
виновен в смерти ее мужа.

Как установил суд, погибший Толеген 
при выполнении трудовых обязанностей не 
был обеспечен спецодеждой, спецобувью, 
средствами индивидуальной защиты. Более 
того, вместе с Толегеном Дюсекеевым по-
гибли еще два человека, которые не являлись 
сотрудниками коммунального предприятия 
и вообще не должны были выезжать на место 
аварии. Оказалось, что жители села Коянды 
Кайрат Смагулов и Канат Калиев иногда 
помогали устранять аварии в селе и в тот 
злополучный день выехали на место ЧП, 

потому что в «Целиноград Су Арнасы» не 
оказалось слесарей. На бумаге-то слесари 
были приняты на работу и даже получали 
зарплату, но на деле в штате живые люди 
не трудились…

Исходя из фактов, суд постановил, что 
в целом имело место «грубое нарушение 
трудового законодательства и инструкции 
по технике безопасности и охране труда». 
Факты о том, что мастер Дюсекеев по 
своей инициативе и в обеденное время 
подключал дом, были опровергнуты 
показаниями свидетелей, а протоколы 
их опросов, как выяснилось, не подписал 
юрист предприятия!

Еще в суде выяснили, что отсутствовало 
снабжение рабочих специальным оборудо-
ванием: газоанализаторы, газосигнализато-
ры, фонари, вентиляторы, противогазы и 
другие средства защиты не использовались 
в процессе трудовой деятельности.

Все это свидетельствовало о ненадлежа-
щем выполнении работодателем обязанностей 
по обеспечению работников условиями 
для безопасного труда. Таким образом,  
30 марта 2023 года решением Кокшетауского 
городского суда иск Жулдуз Дюсекеевой 
к ГУ «Управление по инспекции труда 
Акмолинской области» о признании неза-
конным акта специального расследования 
несчастного случая, связанного с трудовой 
деятельностью, удовлетворен.

Казалось бы, справедливость вос-
торжествовала, виновные лица в лице 
руководителей «Целиноград Су Арнасы» 
должны были быть привлечены к ответствен-
ности. Однако произошло другое. Пока 
шли судебные разбирательства, полиция 

Целиноградского района Акмолинской 
области почему-то прекратила досудебное 
расследование по уголовному делу, зареги-
стрированному по ст. 156, ч. 4, УК РК по 
факту нарушения правил охраны труда, 
повлекшему по неосторожности смерть 
троих лиц, на основании ст. 35, ч. 1, п. 2, 
УПК. В январе  прошлого года прокуратура 
Целиноградского района утвердила данное 
постановление следователя.

– Считаю, что из-за заинтересованности 
многих должностных лиц в «Целиноград 
Су Арнасы» полиция не стала отменять 
постановление о прекращении уголов-
ного дела и заново проводить проверку с 
составлением нового акта специального 
расследования несчастного случая, связан-
ного с трудовой деятельностью, – писала 
Жулдуз Дюсекеева в своих письмах на имя 
Генпрокурора РК. – Тем самым виновное 
лицо уведено от уголовной ответственности 
и нарушены принципы уголовного произ-
водства, а также я и мои дети не получаем 
положенные по закону выплаты.

Если коротко, Жулдуз понадобилось 
два года хождения по высоким кабинетам 
чиновников, чтобы добиться отмены по-
становления о прекращении уголовного 
дела по факту нарушения правил охраны 

труда, повлекшего по неосторожности 
смерть троих лиц, в связи с признанием 
незаконным акта специального рассле-
дования смерти людей Кокшетауским 
городским судом.

В своих письмах на имя Генпрокурора, 
на имя Премьер-министра, на имя руково-
дителя Администрации Президента РК 
Жулдуз просила провести прокурорскую 
проверку в ГКП на ПВХ «Целиноград Су 
Арнасы» для выявления хищения бюджет-
ных денежных средств, ведь о «мертвых 
душах» на предприятии знали все, как и 
о том, что зарплату за «мертвые души» 
получало руководство ГКП. Жулдуз также 
требовала обязать управление по инспек-
ции труда Акмолинской области и ГКП на 
ПВХ «Целиноград Су Арнасы» провести 
повторное специальное расследование 
несчастного случая, связанного с гибелью 
людей. Однако требования Жулдуз Дюсе-
кеевой были удовлетворены лишь частично.

– Наша жизнь сломана, разделилась 
на «до» и «после», – сказала в беседе 
с корреспондентом «Литера» Жулдуз 
Дюсекеева. – Я с супругом прожила  в 
счастливом браке 26 лет, растили троих 
детей, мечтали  о будущем. Толеген всегда 
очень добросовестно относился к своей 

работе, не боялся браться за самые сложные 
задачи, не имел взысканий, наоборот, только 
положительные характеристики, награды, 
грамоты, благодарственные письма от акима 
округа, района и области. В тот страшный 
день Толеген не стал спорить  начальством, 
согласился устранить аварию в колодце 
без средств защиты, потому что на работе 
ссылались на нехватку бюджетных средств. 
Чтобы ходить на такие задания, надо иметь 
мужество, смелость, выдержку. Другой 
на его месте отказался бы рисковать, но 
Толеген был очень ответственным, всегда 
спешил помочь коллегам, сельчанам, сосе-
дям. Вот так из-за желания сэкономить на 
безопасности сотрудников, халатности и 
равнодушия гендиректора «Целиноград 
Су Арнасы» Куата Жанабергенова погиб 
мой супруг… Разве не знал первый руково-
дитель компании об опасности отправлять 
людей работать без средств защиты? Он не 
обеспечил безопасные условия труда моему 
супругу, который умирал мучительной 
смертью в колодце. Разве спецодежда, 
противогазы, газосигнализаторы стоят 
миллионы тенге? Стоят жизни человека? 
Налицо убивающее, жуткое равнодушие со 
стороны руководителей «Целиноград Су 
Арнасы» к выполнению ими своих прямых 
служебных обязанностей. Я стала вдовой, 
постоянно живу с невыносимой болью, и 
каждый день вижу печаль, тоску и боль в 
глазах своих детей, я чувствую, как им не 
хватает отца. Живем в XXI веке, а ни тех-
ники, ни средств для безопасности людей 
на работе в помине нет. И все эти люди из 
числа руководителей предприятия продол-
жают сидеть на своих рабочих местах, не 
проявляя ни капли сожалений, угрызений 
совести. Где гарантии, что такие трагедии 
не произойдут снова? Почему умирают 
обычные трудяги, а их руководители про-
должают жить, получать зарплату, как ни 
в чем ни бывало?

Как стало известно редакции, уголовное 
дело по факту гибели Толегена Дюсекеева 
на производстве накануне поступило в 
Кокшетауский городской суд. «Литер» 
намерен отслеживать ход судебного раз-
бирательства по этому уголовному делу.
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ЭКОНОМИКА

Канат САРИН,
Астана

СОЦИАЛЬНЫЙ СЕКТОР

УРОЖАЙ-2024 ПОСЛАНИЕ

В ПРЯМОЙ ЗАВИСИМОСТИ
В русле общемировой тенденции доля молодежи NEET среди казахстанцев в 
возрасте до 35 лет составила 6,5% и составляет 350 тысяч человек. NEET – это 
молодые люди, которые в силу различных экономических или социальных 
факторов не работают.

Международная организация труда 
(МОТ) выражает обеспокоенность боль-
шой долей молодежи категории NEET в 
мире и недостаточным ростом количе-
ства достойных рабочих мест для них. В 
последнем докладе МОТ «Глобальные 
тенденции занятости молодежи-2024» 
говорится, что каждый пятый молодой 
человек (или 20,4%) в прошлом году не 
работал, не учился и не имел никакой 
профессиональной подготовки. Двое 
из трех – женщины. В сравнении с по-
казателем 2019 года есть сокращение, но 
совсем незначительное – всего на один 
процентный пункт.

Главная тенденция: чем менее раз-
вита экономика в стране, тем больше 
в ней доля молодежи NEET. Согласно 
выводам экспертов МОТ, чаще всего 
молодежь NEET зависит от предостав-
ленных экономических возможностей. Не 
каждое государство готово предоставить 
молодым гражданам доступное обучение 
и достойные условия труда. Например, в 
странах с высоким уровнем доходов доля 
молодежи NEET составляет 10,4%, с низ-
ким уровнем доходов – 28,7%. В самых 

бедных странах Африки этот показатель 
превышает 31%, в то время как в Европе 
он менее 10%.

Как отмечается в опубликованном 
Finprom.kz обзоре, в регионе Централь-
ной Азии усредненная доля молодежи 
NEET, по данным МОТ, составляет 
18,6%. Но конкретно в Казахстане, со-
гласно информации Бюро национальной 
статистики (БНС) АСПиР РК, такая се-
рьезная доля NEET была зафиксирована 
больше 20 лет назад, в 2001 году. С тех 
пор показатель постепенно снизился 
до 7,3% в 2023-м. За первое полугодие 
текущего года доля молодежи NEET со-
ставила лишь 6,5%.

Этот индикатор экономической 
активности коррелирует с показателем 
молодежной безработицы: чем ниже уро-
вень последней, тем меньше доля NEET. 
В Казахстане 3,2% людей в возрасте до 35 
лет не имеют постоянного места работы. 
Это меньше общего уровня безработицы 
в стране (4,7%), говорится в обзоре со 
ссылкой на БНС.

Однако в данном вопросе важна ди-
намика. Так, численность молодежи, от-
несенной к категории NEET, в прошлом 
году составляла 394,2 тыс. человек – сразу 
на 82,7% больше, чем в 2022-м. Но та-

кая динамика связана исключительно с 
методологическими особенностями под-
счета: в 2022 году к категории молодежи 
относились люди в возрасте 15–24 лет, 
а с 1 января 2023-го планку подняли до 
35 лет. Так или иначе, во втором квар-
тале текущего года тех, кто относится 
к этой категории, насчитывалось 349,1 
тыс. человек.

Эксперты БНС отмечают, что в раз-
ных регионах страны показатель NEET 
существенно отличается. Например, в 
прошлом году доля молодежи NEET в 
Карагандинской и Туркестанской обла-
стях превышала 10%, а в Мангистауской 
области он даже достигла 11,7% – сразу 
на 4 процентных пункта больше, чем в 
целом по стране. В то же время есть ре-
гионы – Западно-Казахстанская (4,8%), 
Восточно-Казахстанская (4,9%) и Пав-
лодарская (5,3%) области, – где доля 
NEET, напротив, существенно меньше 
странового показателя. Одна из причин 
такой тенденции заключается в том, что 
в этих регионах меньше и фактическая 
численность молодежи, и ее доля в воз-
растной структуре населения.

Тревожный момент в том, что экс-
перты МОТ относят молодежь этой ка-
тегории к повышенному риску маргина-

лизации, и она демонстрирует высокий 
уровень протестных настроений. В связи 
с этим Finprom.kz проводит статисти-
ческие параллели между показателями 
доли молодежи NEET в Мангистауской 
области и уровня протестных настроений 
в регионе. Так, по результатам социоло-
гических исследований научно-исследо-
вательского центра «Молодежь», опуб-
ликованным в конце августа, в западной 
области РК наблюдается самый высокий 
в стране показатель протестного настро-
ения среди молодого поколения. Причин 
обозначено несколько: повышение цен на 
продукты, топливо, лекарства, трудовые 
конфликты, коррупция, экологические 
проблемы, нежелание властей решать 
проблемы городов и сел.

Любопытные результаты были по-
лучены в социологическом исследова-
нии НИЦ и по отношению молодых 

казахстанцев к государственной моло-
дежной политике. Согласно данным из 
аналитического доклада центра, 19,8% 
респондентов о ней даже не слышали. 
Такая же доля совокупно пришлась на 
тех, кто считает, что она реализуется не-
эффективно или скорее неэффективно. 
Суммарно 54,2% опрошенных согласны 
с тем, что усилия государства по реали-
зации молодежной политики в разной 
степени эффективны.

Молодые люди, принимавшие учас-
тие в исследовании, считают, что государ-
ство должно обратить внимание на клю-
чевые проблемы молодежи. 34% респон-
дентов отметили в числе этих проблем 
трудности с обеспечением молодых семей 
жильем, 29,8% упомянули сложности с 
трудоустройством, 14,3% считают, что 
нужно повысить доступ казахстанцев к 
высшему образованию.

СПРАВИТЬСЯ 
С ОБЪЕМАМИ
Оперативный штаб по осенним полевым работам, 
действующий в Правительстве, рассмотрел готовность 
элеваторов к приему зерна, массовой отгрузке и обес-
печенность регионов топливом для сушилок. Согласно 
прогнозу, урожай зерновых в нынешнем сезоне может 
составлять 17 млн тонн, а с учетом бобовых и масличных 
культур общий объем оценивается свыше 26 млн тонн, 
что как минимум на 40% больше, чем в предыдущем 
сезоне.

В ходе заседания оперштаба по пред-
седательством вице-премьера Серика Жу-
мангарина обсуждался вопрос обеспечения 
зерносушильных агрегатов необходимым 
объемом сжиженного газа по доступной 
цене. Акиматы шести регионов, где имеют-
ся сушильные агрегаты на жидком топливе, 
снизили объемы потребности с прежних 
21,5 тыс. тонн до 19,3 тыс. тонн. При уже 
выделенных Минэнерго 5,5 тыс. тонн по 
сниженной стоимости оставшийся объем в 
14 тыс. тонн будет приобретен по коммер-
ческой цене у производителя. Удешевление 
топлива для фермеров производится за счет 
государства. В настоящее время во все шесть 
регионов ведутся поставки сжиженного газа 
для сушилок. Отгрузка дизельного топлива 
на осенне-полевые работы идет по графику, 
на 16 сентября отгружено более 209,6 тыс. 
тонн, или 59% от плана.

Вывезти зерно прошлого урожая с эле-
ваторов для приемки нового – такая задача 
ставилась перед Продкорпорацией перед на-
чалом массовой уборки. Председатель прав-
ления АО НК «Продкорпорация» Асылхан 
Джувашев проинформировал о том, что за 
август–сентябрь планировалось вывезти 1,5 
млн тонн зерна, из них отправлена пока по-
ловина. Собственные запасы Продкорпора-
ции на элеваторах составляют более 300 тыс. 
тонн, объемы частных владельцев – более 
734 тыс. тонн.

КТЖ ожидает массовые отгрузки зерна 
с 20 сентября, на эти цели в стране готовы 
порядка 12 тысяч зерновозов. Как отметил 
управляющий директор АО «НК «КТЖ» 

Бауыржан Урынбасаров, из общего числа 
вагонов около 6 тысяч готовы обеспечить 
транспортировку зерна на экспорт в направ-
лении портов Черного и Балтийского морей.

За 8 месяцев этого года отмечается ак-
тивная динамика роста экспорта зерна в 
страны Центральной Азии – 2,5 млн тонн 
(1,8 млн тонн направлено в Узбекистан, 600 
тыс. тонн – в Таджикистан, 100 тыс. тонн – в 
Туркменистан и Кыргызстан).

– За 12 дней сентября в страны Цент-
ральной Азии отгрузили 132 тыс. тонн – это в 
2,5 раза больше, чем в сентябре 2023 года. До 
конца месяца объем отгрузки зерна составит 
порядка 250 тыс. тонн, – отметил Бауыржан 
Урынбасаров.

В Китай экспорт зерна за 8 месяцев 2024 
года составил 1,1 млн тонн. Основной объем 
(666,4 тыс. тонн) вывозится в контейнерах. 
В текущем году в два раза, до 229 тыс. тонн, 
вырос объем перевозок в крытых вагонах, 
где зерно упаковано в мешки. Практически 
на уровне прошлого года остался объем пе-
ревозок в зерновозах – 247,5 тыс. тонн (96% 
к прошлому году). В целом, по состоянию 
на 16 сентября, в Казахстане убрано 7,4 тыс. 
га площадей (44%), средняя урожайность 
составляет 14,6 центнера с га, намолочено 
10,8 млн тонн зерна. На элеваторы поступило 
1,5 млн тонн зерна.

По китайскому направлению также вы-
росли на 70% поставки в КНР продуктов пе-
ремола зерна – 494,1 тыс. тонн за 8 месяцев 
2024 года (290,3 тыс. тонн в 2023-м).

По итогам заседания Серик Жуман-
гарин поручил акиматам и курирующим 
госорганам не допускать завышения тарифов 
и ущемления интересов сельхозпроизводи-
телей при приемке зерна.

БОРЬБА С ТЕНЕВОЙ 
ЭКОНОМИКОЙ
В Послании народу Казахстана Глава государства Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что финансовую ситуацию также усугубляет сохраняющаяся 
высокая доля теневой экономики. Для ее значительного сокращения 
следует принять комплекс продуманных мер. По его словам, нужно 
завершить в сжатые сроки всю работу по приграничным таможенным 
постам, а также не допустить незаконный «переток» доходов от внеш-
неторговых операций в другие юрисдикции.

В борьбе с серыми схемами со-
вершения экономических и финансо-
вых правонарушений ключевая роль 
отводится работе департаментов эко-
номических расследований – струк-
турных подразделений Агентства РК 
по финансовому мониторингу.

В данный момент сотрудники 
ДЭР руководствуются в своей работе 
Комплексным планом мероприятий 
по противодействию теневой эконо-
мике на 2023–2025 годы, который 
был утвержден Правительством 
Казахстана. Согласно плану, постав-
лена задача – к 2025 году снизить те-
невой оборот в оптовой и розничной 
торговле до 5%. В 2022 году этот по-
казатель составлял 6,7%.

В области Абай благодаря дея-
тельности ДЭР были выявлены фак-
ты незаконного оборота подакцизной 
продукции. Об этом на площадке Ре-
гиональной службы коммуникаций за-
явил заместитель руководителя ДЭР 
по области Абай Орын Турлыбаев.

– Только за текущий год проведе-
но 13 уголовных дел. Из незаконного 
оборота изъято более 10 000 литров 
суррогатного алкоголя и более 100 
миллионов пачек сигарет. Сумма ак-
цизного сбора, подлежащего уплате, 
превысила миллиард тенге. Депар-
таментом принимаются системные 
меры по пресечению незаконного 
оборота алкоголя и табака, в том 
числе по устранению каналов их 
поставки, – сообщил представитель 
ведомства.

Как отметил Орын Турлыбаев, 
совместно с областным департа-
ментом по госдоходам на регуляр-
ной основе проводятся рейдовые 
мероприятия. В результате рейдов 
выявлены 15 торговых точек, где 
продавали сигареты и алкогольные 
напитки без средств идентификации 
и без лицензии. По данным фактам 
составлены административные мате-
риалы, которые переданы на рассмот-
рение в специализированный суд по 
административным правонарушени-
ям г. Семея.

– Пользуясь возможностью, хочу 
предупредить людей, которые зани-
маются продажей и производством 

такой продукции. За незаконную 
реализацию подакцизной продук-
ции предусмотрены не только ад-
министративная, но и уголовная 
ответственность в соответствии со 
ст. ст. 214 (Незаконное предпринима-
тельство), 233 (Нарушение порядка 
и правил маркировки подакцизных 
товаров средствами идентификации 
и (или) учетно-контрольными марка-
ми, подделка и использование средств 
идентификации и (или) учетно-кон-
трольных марок) УК, – предостерег 
служитель закона.

Необходимо напомнить, что 
низкая цена «левых» товаров фор-
мируется за счет неуплаты налогов 
и пошлины, а также за уклонение от 
обязательной процедуры сертифи-
кации.

– Еще одной отраслью, в кото-
рой жители региона могут попасть 
в орбиту уголовного преследования, 
является незаконный оборот нефте-
продуктов. Анализ результатов досу-
дебного расследования по уголовным 
делам о хищении нефтепродуктов 
показал, что похищенное имущество 
могло реализовываться крестьянским 
хозяйствам и гражданам. Спрос на 
такую продукцию также связан с ее 
низкой стоимостью на черном рынке, 
– подчеркнул спикер.

Он напомнил, что статьей 197 
УК предусмотрена уголовная от-
ветственность за транспортировку, 
приобретение, реализацию, хранение 
нефтепродуктов без документов, 
подтверждающих законность их 
происхождения. Санкция данной 
статьи предусматривает конфиска-
цию имущества. В прошлом году по 
факту бездокументарной перевозки 

2 922 литров дизельного топлива жи-
тель Уржарского района был признан 
виновным по статье 197 УК и оштра-
фован на 69 000 тенге в размере 20 
месячных расчетных показателей. 
Директор депо станции Аягоз и его 
подельники были осуждены на дли-
тельные сроки за кражу дизтоплива 
– его просто не доливали в тепловозы.

Далее Орын Турлыбаев побла-
годарил неравнодушных граждан, 
которые содействуют раскрытию 
преступлений и рациональному ис-
пользованию бюджетных средств.

Так, в департамент в текущем 
году поступило обращение от созна-
тельного жителя области, сообщив-
шего о нарушениях, допущенных при 
отборе поставщиков на платформе 
«Даму бала». Конкурс проводился 
в рамках государственного заказа по 
оказанию услуг в спортивных секциях 
для детей.

Принятыми мерами совместно с 
департаментом внутреннего государ-
ственного аудита области отменены 
заявки трех поставщиков на оказание 
услуг в спортивных секциях на 6 592 
места на сумму 140 350 762 тенге. 
Юридическое лицо (поставщики 
услуг) не было зарегистрировано на 
территории области Абай, что не со-
ответствовало требованиям конкурса.

Аналогичные мероприятия де-
партамента и в других направлениях 
жизнедеятельности региона продол-
жаются.

Завершая выступление, предста-
витель ДЭР подчеркнул, что, только 
повышая правовую культуру наших 
граждан, мы сможем привить нуле-
вую терпимость к любым правона-
рушениям.

Канат САРИН,
Астана

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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Кадровый вопрос

новоселье

ЭКология

Мнение

Айман 
ШАРИПХАНОВА, 
область Абай

для порядКа  
в Медицине  
нужна  
цифровизация

Лаура МАЛДЫБАЕВА
Заведующая отделением 
КГП на ПХВ «Городская 
поликлиника № 5»,  
г. Алматы 

Послание Президента в 
этом году, как и в предыдущие 
годы, отличается четкостью 
поставленных задач. Главной 

задачей Правительства Глава государства назвал 
«повышение уровня доходов граждан», а также 
реализацию комплексных мер для укрепления здо-
ровья нации и перезагрузку системы социальной 
поддержки граждан. 

В третьем направлении Послания, отражающем 
вопрос здравоохранения, Глава государства отметил, 
что гармоничное развитие общества возможно 
только при условии обеспечения здоровья нации.

Медицина – инвестиционно привлекательная 
отрасль, нужно только создать правильные условия. 
В течение двух лет будут построены и полностью 
оснащены медицинские и фельдшерско-акушерские 
пункты в 650 селах, в которых сегодня нет медучреж-
дений. Тем самым государство обеспечит доступ к 
первичной медико-санитарной помощи более мил-
лиону граждан. В рамках нацпроекта 32 районные 
больницы будут модернизированы и преобразованы в 
межрайонные многопрофильные учреждения. В них 
появятся инсультные центры, отделения хирургии, 
реанимации и реабилитации. Кроме того, получит 
развитие телемедицина, которая откроет доступ к 
квалифицированной помощи жителям отдаленных 
районов. Это, несомненно, позволит повысить 
качество медицинских услуг и диагностировать 
заболевания на более ранних стадиях.

В Послании было сказано, что вместо нескольких 
десятков ныне действующих разрозненных программ 
и баз данных необходимо создать единую государ-
ственную медицинскую информационную систему. 
Должен быть четко определен гарантированный 
объем, за который платит государство, и объем 
дополнительной медицинской помощи, который 
входит в ОСМС. Я думаю, что еще нужно установить 
третий объем – который может покрываться допол-
нительным страхованием или платными услугами. 
Когда человеку приходится платить деньги за то, что 
входит в гарантированный объем или объем помощи 
в рамках ОСМС, – это неправильно.

Порядок в здравоохранении навести можно 
только при помощи полноценной цифровизации. 
Тогда мы точно будем знать, сколько у нас пациентов, 
с какими диагнозами, стадиями заболеваний, в чем 
они нуждаются и т. д. 

госслужБа: ТреБуЮТся Молодые и ТаланТливые
Проблема кадрового обеспечения государственных органов страны является 
системной проблемой всей казахстанской государственной службы как на 
республиканском, так и на региональном уровнях. О причинах возникновения 
дефицита квалифицированных кадров в госаппарате и мерах по решению 
этой проблемы  рассказал руководитель департамента Агентства РК по делам 
госслужбы по области Абай Нурлан Даулеткалиев.

– Одной из таких причин является 
отсутствие в достаточном количестве 
квалифицированных кадров по многим 
направлениям профессиональной дея-
тельности государственной службы. 
Возросшая конкуренция на рынке труда 
за лучшие кадры также способствует 
возникновению дефицита подготовлен-
ных  специалистов. Республиканским 
и областным госорганам приходится 
конкурировать не только друг с другом, 
но и со структурами частного и ква-
зигосударственного секторов. Можно 
отметить также низкую мотивацию 
молодых людей. Даже выпускники вузов 
с дипломом по специальности «Госу-
дарственное местное управление» не 
спешат трудоустроиться в органы власти. 
Свое нежелание они обосновывают 
существованием больших нагрузок и 
неравномерным их распределением, 
при низком уровне заработной платы, 
наличии множества запретов и ограни-
чений, высоким уровнем бюрократии. 
Также можно отметить и факторы, 
имеющиеся со стороны функционеров 
государственного аппарата: они хотят 

избежать риска принять на работу че-
ловека, который просто не справится 
с поставленными задачами, не будет 
достаточно компетентным.

– Нурлан Хайроллаевич, так как 
же привлечь талантливых и актив-
ных молодых людей на госслужбу?

– В Казахстане наиболее значимая 
роль в этом вопросе отведена инсти-
туту Президентского молодежного 
кадрового резерва, зародившемуся 
по инициативе Главы государства и 
направленному на предоставление 
талантливой молодежи возможности 
занять высшие управленческие должно-
сти в государственных органах. Данный 
проект позволил молодому поколению 
реализовать свой интеллектуальный 
и творческий потенциал на ключевых 
и ответственных должностях.

Вместе с тем следует отметить, 
что востребованность молодых про-
фессионалов существует не только 
на республиканском уровне, но и на 
уровне регионов.

В этой связи по поручению Пре-
зидента Касым-Жомарта Токаева 
Агентством по делам государственной 
службы реализован проект по созданию 
регионального кадрового резерва.

В июне прошлого года Главой 
государства утверждены соответствую-
щие правила по формированию и 
назначению резервистов для регио-
нов Республики. И с марта текущего 
года был дан старт процессу отбора 
кандидатов по всей стране, включая 
и область Абай.

Основная цель проекта – создание 
пула молодых и талантливых управлен-
цев, способных привнести значимый 
вклад в развитие регионов.

Как отметил Глава государства, 
«стране нужна команда новой фор-
мации, готовая брать на себя ответ-
ственность и внедрять нестандартные 
и эффективные решения. Именно 
такие люди сегодня необходимы для 
достижения значимых результатов 
в экономике и социальной сфере».

– Как отбирались кандидаты, 
зачисленные в кадровый резерв?

– Прохождение отбора в Регио-
нальный кадровый резерв области 
Абай  осуществлялось поэтапно. Этапы 
включали в себя прием документов, 
тестирование на знание законодатель-
ства и оценку личных качеств, оценку 
компетенций, структурированное 
интервью и проведение заседания 

комиссии по включению кандидатов 
в резерв.

На первом этапе отбора было по-
дано 398 заявок. Из них 234 кандидата 
были допущены к тестированию на 
знание законодательства.

До этапа оценки личных качеств 
были допущены 103 кандидата. По 
его итогам преодолели пороговый 
уровень 52 кандидата, из которых 
51 записался на оценку компетенций.

Этап оценки компетенций успешно 
прошел 41 человек. Из них 38 канди-
датов согласились принять участие в 
структурированном интервью.

На этапе интервью кандидаты за-
щищали свои проекты перед областной 
кадровой комиссией, представляя их в 
формате презентаций по семи направ-
лениям: социальная сфера, экономика 
и финансы, жилищно-коммунальное 
хозяйство и инфраструктура, цифрови-

зация, экология, агропромышленный 
комплекс и земельные отношения, а 
также индустрия и промышленность. 
Комиссия оценивала участников по 
пятибалльной шкале, учитывая их 
аналитические способности, глубину 
знаний и коммуникативные навыки.

По итогам всех этапов отбора в 
Региональный кадровый резерв области 
Абай было зачислено 25 резервистов. 
Эти молодые люди представляют раз-
личные сферы – от частного бизнеса 
и квазигосударственного сектора до 
органов государственного управления.

– Какова перспектива для ре-
зервистов?

– Формирование регионального 
кадрового резерва совпало с возник-
шей в результате увеличения штатной 
численности государственных служа-
щих области Абай потребностью в 
профессиональных кадрах в местных 
исполнительных органах области. Так, 
на сегодня в области существуют 55 
вакантных руководящих должностей. 
Лица, зачисленные в резерв, могут 
занять ответственные позиции на 
государственной службе региона в 
течение двух лет, за исключением 
выборных должностей. Возможность 
назначения зависит также от пред-
почтений самих кандидатов. Таким 
образом, формирование регионального 
кадрового резерва открывает перед 
талантливой молодежью возможность 
внести свой вклад в развитие региона, 
а также проявить свою эффективность 
в развитии страны в целом.

– Спасибо за интервью.

счасТливый сТарТ
В рамках поручения Главы государства в Уилском районе 
Актюбинской области жителям, потерявшим жилье во время 
весеннего паводка, вручили ключи от новых домов. Новоселье 
отпраздновали 16 жителей села Аккемер.

Ранее в селах Уил, Кемер, Бестамак и Каратал 
Уилского района были сданы в эксплуатацию 
143 дома. Сейчас завершается строительство 
еще 13 домов в районе.

Так, 16 жителей села Аккемер, пострадавших 
от паводка, получили новое жилье. Трехком-
натные дома площадью 80 квадратных метров 
построены на средства, выделенные акционерами 
Eurasian Resources Group (ERG). Стоимость 
одного дома – 28,5 млн тенге. Строила жилье 
подрядная организация «Hause Master Aktobe».

Вручали ключи от домов аким Уилско-
го района Аскар Казыбаев, представитель 
компании ERG, директор Актюбинского 
завода ферросплавов Ержан Абдулабеков и 

руководитель подрядной организации. Они 
поздравили новоселов со знаменательным днем 
и подарили им сертификаты на приобретение 
бытовой техники.

– Компания ERG выделила часть средств 
на восстановление пострадавших от навод-

нения территорий. Мы также решили внести 
свой вклад в оказание помощи пострадавшим. 
Принимая участие в церемонии вручения 
ключей от новых домов, мы чувствуем себя 
причастными к вашей радости и проделанной 
большой работе в регионе. Пусть ваши дома 
отныне всегда будут наполнены радостью, – 
поделился Ержан Абдулабеков.

Всего в районе было затоплено 328 домов, 
307 из них признаны аварийными. Отремонти-
рован 21 дом. Еще для 135 семей приобрели 
готовое жилье.

– Этот день нам запомнится надолго. Мы 
помним, как несколько месяцев назад в селе 
переживали тяжелые времена. Выражаю 
огромную благодарность Главе государства, 
который оказал народу особую поддержку, 
а также вам – за оказанную помощь в строи-
тельстве домов, – рассказала жительница села 
Жумагуль Нургалиева.

В районе интенсивно идут восстановительные 
работы после паводка. Помимо строительства 
172 жилых домов, одновременно решается 
вопрос восстановления инфраструктуры. 
Продолжаются работы по ремонту дорог, 
укреплению дамб и реконструкции моста на 
въезде в село Уил.

Диана ТысымбАеВА,
Астана

самал АХмеТОВА, 
Караганда

нечеМ дышаТь
Будучи одним из крупных промышленных регионов 
Карагандинская область имеет немало экологиче-
ских проблем, среди которых самые актуальные 
– высокая загазованность и стихийные свалки.

Самый загрязненный город – 
Темиртау, где зафиксировано до 
112 тыс. тонн вредных выбросов в 
атмосферу. Высокая загазованность 
здесь наблюдается на протяжении 
многих десятилетий и связана она 
в основном с деятельностью Ка-
рагандинского металлургического 
комбината АО «Qarmet».

В последние годы предприятие 
принимает ряд мер по снижению 
объемов выбросов. Однако для 
максимального улучшения темир-
тауского воздуха нужно полностью 
газифицировать комбинат и только 
тогда можно будет достичь объемов 
снижения выбросов до 60 тыс. тонн, 
считает руководитель департамента 

экологии по Карагандинской области 
Дархан Исжанов.

Высокая загазованность атмо-
сферы наблюдается и в Балхаше, где 
работает другой промышленный 
гигант – медеплавильный завод. 
Правда, в отличие от Темиртау, в 
Балхаше выбросов на порядок мень-
ше – до 37 тыс. тонн. Тем не менее 
этот факт не уменьшает проблему 
загрязненности атмосферы.

Чтобы улучшить экологию го-
рода, ТОО «Казахмыс Смэлтинг», 
к которому и относится медепла-
вильный завод, намерено запустить 
вторую «нитку» серно-кислотного 
цеха к 2025 году и тем самым снизить 
выбросы до 31 тыс. тонн.

Если в Темиртау и Балхаше 
атмосферу загрязняют крупные 
предприятия, то в Караганде ви-

новниками плохой экологии стали 
сами жители, утверждает Дархан 
Исжанов. В областном центре 
фактические выбросы достигают 
до 18 тыс. тонн.

– В Караганде загазованность 
связана с выбросами частного сек-
тора, число которых достигает более 
25 тысяч домов. В городе ведется 
работа по газификации, и сети уже 
проведены к 6 000 домов, – сообщил 
Дархан Исжанов.

Максимально же очистить воздух 
в областном центре можно, лишь 
полностью газифицировав город.

Не менее актуальной проблемой 
ухудшения экологии в регионе стали 
стихийные свалки и полигоны ТБО 
вне закона.

Проблема, безусловно, решается. 
Так, если в 2022 году было выявлено 
1 360 свалок, то в прошлом году за-
фиксировано уже 745, а в этом году 
пока выявили 420 мест скопления 
мусора. Меньше их стало не из-за 
благоразумия жителей, а потому, что 
рейды полицейских и чиновников 
проводятся чаще. Соответственно, и 
чаще свалки ликвидируются: в этом 
году было очищено 167 территорий 
от крупного мусора. Нарушителей 
наказывают штрафами, общая сумма 
которых составила 1,3 млн тенге.

Что же касается полигонов 
ТБО, то из 168 таких полигонов 
узаконен лишь 61. 

Акцентируя внимание на эколо-
гическом контроле, Дархан Исжанов 
сообщил, что специалистами депар-
тамента проведено 42 проверки, 
по результатам было выявлено 90 
нарушений. Кроме того, выписано 
38 административных штрафов на 
общую сумму около 16,7 млн тенге. 

– С учетом прошлогодних штра-
фов в пользу государства взыскано 
1,5 миллиарда тенге. Самым крупным 
стало взыскание в размере 313 мил-
лионов тенге с ТОО «Алтай-По-
лиметаллы» за сброс фекальных 
сточных вод без разрешения. Также 
за грубейшие нарушения экологиче-
ского законодательства запрещена 
деятельность пяти предприятий, 
– рассказал главный эколог Кара-
гандинской области.

Всего же было зафиксировано 
пока 10 случаев высокого загрязне-
ния водоемов региона. По каждому 
факту, как заверил руководитель 
департамента, принимаются меры 
вплоть до высоких штрафов. Однако 
пока даже штрафы не пугают как 
предпринимателей, так и обычных 
жителей региона, которые продол-
жают загрязнять территорию.
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ОБЩЕСТВО

На референдуме каждый казахстанец голосует лично. 

Бюллетень выдается на основании списка граждан, 
имеющих право голосовать на референдуме, при 
предъявлении документа, удостоверяющего личность. 

После этого Вы расписываетесь в списке о получении 
бюллетеня. 

Бюллетень заполняется в кабине для тайного голосования.

В бюллетене Вы ставите любую отметку в пустом квадрате 
справа от варианта ответа, за который голосуете.

Не допускаются проставление отметок в бюллетене 
карандашом, а также внесение в него каких бы то ни было 
исправлений.

Далее заполненный бюллетень опускаете в урну для голо-
сования. 

Важен голос каждого!
Центральная комиссия референдума 

Республики Казахстан

«БЮЛЛЕТЕНЬ»
6 ОКТЯБРЯ 2024 ГОДА СОСТОИТСЯ РЕСПУБЛИКАНСКИЙ РЕФЕРЕНДУМ ПО ВОПРОСУ: 

«СОГЛАСНЫ ЛИ ВЫ СО СТРОИТЕЛЬСТВОМ АТОМНОЙ ЭЛЕКТРОСТАНЦИИ 
В КАЗАХСТАНЕ?».

СОХРАНЯЯ ЯЗЫК И КУЛЬТУРУ НАРОДА
На празднике немецко-
го языка, организован-
ном членами немецкого 
общества под крылом 
Уральского региональ-
ного представительства 
общественного фонда 
Казахстанского объе-
динения немцев «Ви-
дергебурт», собрались 
как преподаватели, так 
и просто любители язы-
ка, на котором сегодня 
разговаривает половина 
жителей Европы.

В Европе сегодня проживают более 
300 миллионов человек, из которых более 
100 миллионов говорят на немецком, как 
на родном, т. е. каждый третий житель 
Европы является носителем языка и про-
живает в Германии, Австрии, Швейцарии, 
Лихтенштейне, Люксембурге, а также во 
многих пограничных, в основном с Герма-
нией, странах – Польше, Чехии, северной 
Франции, Бельгии и Нидерландах. А это 
еще около 50 миллионов человек. Таким 

образом, можно сказать, что половина 
жителей Европы владеет немецким. И 
если английский язык считается миро-
вым, то немецкий по праву считается 
общеевропейским языком.

По мнению преподавателя и мето-
диста курсов немецкого языка при РП 
ОФ КОН «Видергебурт – Возрождение» 

Майры Барадосовой, за последние 25 
лет немецкий язык полностью исчез из 
школьной программы. Если более 20 лет 
назад в одном только Уральске немецкий 
язык преподавался в 15 школах, то сегод-
ня язык изучается всего в двух – в шко-
ле-гимназии Вальдорфской ориентации 
и НИШ г. Уральска.

– В Казахстане при поддержке не-
мецких коллег, силами наших преподава-
телей подготовлены школьные учебники 
немецкого языка. Среди них хочется с 
гордостью отметить автора учебника – 
выпускницу немецкого отделения ЗКГУ 
им. Махамбета Утемисова Анастасию 
Креймер, которая сегодня преподает 
немецкий язык в Вальдорфской шко-
ле-гимназии, но также много энергии 
и времени отдает преподаванию немец-
кого языка для молодежи в обществе. 
Там же работает еще одна выпускница 
этого университета – Елена Лобикова. 
Она собрала в обществе под свое кры-
ло детей младшего возраста и успешно 
применяет авторскую методику изуче-
ния языка.  Недавно примкнула к сво-
им коллегам и Анара Курманова, тоже 
выпускница уральского вуза, которая с 
удовольствием влилась в наше общество, 
– отметила Майра Барадосова.

Стоит отметить, что немецкое обще-
ство очень помогает этническим немцам, 
проживающим в Уральске и области, со-
хранять свой язык, культуру, развивать 
традиции. Поэтому весь занимательный 
и познавательный день на празднике был 
посвящен языку, который входит в десят-
ку мировых языков и пользуется успехом 
и в нашей стране из-за привлекательности 
качественного обучения в Германии.

– На празднике собрались около 
полусотни членов нашего общества. В 
живописном месте турбазы «Дубрава», 
на берегу реки Чаган, мы организовали 

своеобразный тимбилдинг с разнообраз-
ными заданиями на немецком языке, 
подвижными играми, изучением танцев 
и вкусных блюд немецкой кухни, – рас-
сказала Майра Барадосова.

Ну, и какой же праздник без вкус-
няшек? Замечательный обед прошел со 
знанием немецкой кухни. Шеф-повар 
Анна Граф не только отлично готовит, но 
и ведет в обществе кулинарный кружок, 
который посещает почти вся молодежь. 
После чаепития с самоваром каждый 
получил по немецкому «баурсаку» – 
брецелю. Координатор одного из про-
ектов по сеньорам Светлана Титлова 
рассказала об истории выпечки бреце-
ля, который требует особого приготов-
ления теста. А после все учили движения 
знаменитой немецкой польки, которую 
доходчиво объясняла преподаватель по 
танцам Марина Ребенок. Руководитель 
клуба немецкой молодежи Любовь Баева, 
прошедшая летом обучение в Берлине, 
поделилась со всеми правилами новых 
веселых, подвижных игр, которые всем 
очень понравились.

Руководитель регионального пред-
ставительства общественного фонда 
Казахстанского объединения немцев 
«Видергебурт» Марина Мартынова 
вкладывает много сил и энергии в раз-
витие общества, которое изучает и сохра-
няет немецкий язык, культуру и традиции 
немцев. Стоит отметить, что посещают 
его не только немцы, но и все те, кому 
интересно изучение немецкого языка.

РЕГИОНЫ

Аида ГАЛИЕВА,
ЗКО
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Путешествие в мир оПеры
Солисты оперной труппы, артисты оркестра и хора «Астана Опера» отправят-
ся на гастроли. На сцене Шымкентского городского театра оперы и балета 
знаменитый коллектив представит насыщенный гала-концерт, состоящий из 
казахских песен, популярных арий и инструментальных произведений. Без 
внимания не оставят и детскую аудиторию: для юных театралов приготовили 
увлекательный концерт «В мире музыки».

Шымкентский городской театр 
оперы и балета посвятил сентябрь 
Международному дню музыки, продол-
жая формировать у жителей культур-
но-эстетические ценности. В связи 
с этим коллектив столичного театра 
специально пригласили выступить 
на шымкентской сцене с гастрольной 
программой.

– «Астана Опера» и Шымкент-
ский городской театр оперы и балета 
находятся в очень тесной творческой 
связи. В этом живописном городе у 
нас есть свои поклонники, и шым-
кентская публика всегда тепло при-
нимает наши выступления. Ранее наш 
балетный коллектив уже представил 
в Шымкенте романтический балет 

Михаила Фокина «Шопениана». 
Кроме того, наши оперные солисты, 
артисты оркестра и дирижеры часто 
выступают здесь в рамках гала-про-
грамм и постановок. Предстоящая 
гала-опера станет еще одним яр-
ким проявлением плодотворного 
культурного сотрудничества между 
нашими коллективами. Также мы 
с нетерпением ждем выступления 
заслуженной артистки Казахстана, 
лауреата Государственной премии 
РК Майры Мухамедкызы на нашей 
сцене в октябре, – поделился заслу-
женный деятель Казахстана, директор 
«Астана Опера» Галым Ахмедьяров.

Он также подчеркнул, что сегодня 
оба театра поддерживают националь-
ные оперные традиции и вносят вклад 
в развитие казахстанского искусства.

Перед зрительской аудиторией 

предстанут блистательные солисты 
«Астана Опера» во главе с директо-
ром оперной труппы, заслуженным 
деятелем Казахстана Мейром Байне-
шем. В составе исполнителей – Жу-
пар Габдуллина, Бибигуль Жанузак, 
Жанат Шыбыкбаев, а также Гульдана 
Алдадосова, Талгат Галеев, Болат 
Есимханов и Талгат Аллабиринов. 

Артисты представят Терме Шеге 
из оперы Евгения Брусиловского «Қыз 
Жібек», сцену айтыса и арию Сары 
из оперы Мукана Тулебаева «Біржан 
– Сара», арию Абая из одноименной 
оперы Ахмета Жубанова и Латифа 
Хамиди. Солисты также исполнят 
каватину Серке из оперы Сыдыка 
Мухамеджанова «Айсулу», а также 
каватину Фигаро из оперы Джоаккино 
Россини «Севильский цирюльник».

Программу вечера украсят и зна-

менитые арии Чио-Чио-сан из «Мадам 
Баттерфляй», Каварадосси и Тоски из 
оперы «Тоска», Коллена из «Богемы» 
Джакомо Пуччини, а также Лизы из 
«Пиковой дамы» Петра Чайковского.

Не оставят равнодушным публику 
и  «Менуэт» и «Шутка» из Сюиты 
№ 2 для оркестра Иоганна Баха в 
интерпретации концертмейстера 
группы флейт Алексея Косырева. 
Под занавес программы прозвучит 
всеми любимая песня «Атамекен» 
Ескендира Хасангалиева. За дирижер-
ским пультом – заслуженный деятель 
Казахстана Абзал Мухитдин. 

По традиции коллектив «Астана 

Опера» не оставил без внимания 
юношескую аудиторию, для которой 
подготовлен познавательный концерт 
«В мире музыки», знакомящий школь-
ников с видами оперных голосов и 
музыкальными инструментами.

– Артисты «Астана Опера» с 
нетерпением ждут этих гастролей, 
так как это отличная возможность 
передать приветствие от столицы сол-
нечному городу и вновь встретиться 
с любимыми зрителями, – отметили 
в пресс-службе столичного театра.

Гастрольное выступление состоит-
ся 28 сентября на сцене Шымкентского 
городского театра оперы и балета.

Гастроли

Форум КонКурс

Диана ТысымбаЕВа,
астана

тайм-аут

создавая Город мечты
вПервые в Хромтау Прошел Форум «Tugan Qala»  
По авторсКому сценарию местныХ жителей
В Доме культуры горняков Хромтау прошла встреча гостей 
городского форума «Tugan Qala». Мероприятие стало зна-
чимым событием для всех горожан, ведь они сами участ-
вовали в создании программы, предложив провести квест 
по историческим местам города, экскурсию по объектам 
«Tugan Qala», а также выбрали тематики секций тренингов 
и мастер-классов, что добавило форуму особую ценность. 

На форуме «Tugan Qala» 
собрались порядка 150 участ-
ников, среди которых – со-
трудники государственных 
структур, представители 
промышленной индустрии, 
сотрудники «Казхрома» и 
Донского горно-обогати-
тельного комбината, а также 
жители города, которые вы-
ступили в качестве авторов 
программы форума.

– Развитие проектов 
ERG, таких как «Tugan 
Qala», невозможно пред-
ставить без участия всех 
наших сотрудников, жи-
телей, которые предлагают 
свои идеи. С каждым годом 
растет число участников, 
вместе мы создаем город 
нашей мечты, – отметила 
заместитель генерального 
директора по персоналу и 
культуре Евразийской груп-
пы Акмарал Найзабекова.

Она сообщила, что за 
четыре года на реализацию 
соцпроектов в этом городе 
направлено 2,2 млрд тенге

– В частности, наш фокус 
– строительство детского 
сада, Дворца культуры, также 
мы развиваем и другие соц-
проекты в Хромтау. Надеемся, 
что наш опыт проекта «Tugan 

Qala» стал полезен, и все 
уйдут со своими инсайтами, 
инициативами, идеями и 
будут улучшать свою жизнь и 
жизнь города, – поделилась 
Акмарал Найзабекова.

В рамках мероприятия 
гости форума смогли оставить 
на баннере свои пожелания 
городу и посетить экскурсию 
по шести объектам проекта 
«Tugan Qala» в Хромтау. Все 
желающие отправились на 
автобусах по специальным 
маршрутам от центрального 
парка до монумента ветера-
нам афганской войны.

Кроме того, участники 
форума прошли мастер-
классы и тренинги от веду-
щих экспертов Казахстана в 
области социального пред-
принимательства, финансов, 
психологии, архитектурного 
строительства, а также мас-
тер-классы по созданию 
сообществ и сессии с пред-

ставителями госоргана и 
бизнеса. Вместе с тем гости 
форума смогли больше узнать 
о том, как принять участие 
в проекте «Tugan Qala», 
погрузиться в путь «ОТ 
идеи ДО реализации» и 
принять участие в выезд-
ной экскурсии по объектам 
«Tugan Qala».

– Явление «Tugan Qala» 
– интересный кейс. Проблема 
всех моногородов – это их 
инфраструктура. А реали-
зация маленьких проектов 
позволяет делать больше для 
города. Скверы, остановки, 
муралы – это все меняет 
облик населенного пункта и 
позитивно влияет на настрое-
ние людей. Опыт компании 
ERG очень показателен, и 
нам есть, что перенять, – 
подчеркнул представитель 
компании KAZ Minerals 
Ермек Дюзкенов.

Украшением форума, 

передающим самобытность 
города и его культуру, стала 
ярмарка, где жители Хромтау 
представили выполненные 
вручную изделия и кули-
нарные шедевры. Каждый 
участник мероприятия смог 
приобрести на память суве-
нир ручной работы и отведать 
местные лакомства. Завер-
шился форум награждением 
победителей онлайн-кон-
курсов, квеста, вручением 
наград и подарков.

Напомним, запущенный 
в 2019 году проект «Tugan 
Qala» направлен на вовле-
чение горожан в процесс 
принятия решений о том, 
куда направлять средства, 
выделяемые предприятиями 
ERG в рамках ежегодно за-
ключаемых с акимами мемо-
рандумов. Идея заключается 
в том, чтобы горожане могли 
сами определять, на какие 
объекты инфраструктуры 
будут направляться сред-
ства предприятий и какие 
появятся в городе, а также 
участвовать в их создании 
и развитии.

За пятилетний период 
существования проекта было 
построено и введено в экс-
плуатацию 144 социальных 
объекта, среди которых арт-
объекты, инклюзивный пляж 
и лыжероллерная трасса. На 
реализацию идей «Tugan 
Qala» в общей сложно-
сти ERG направила свыше 
690 млн тенге.

Проект реализуется в 
моногородах Хромтау, Аксу, 
Рудном, а также в поселках 
Качар и Октябрьский. В этом 
году стартовал прием заявок 
на участие в проекте города 
Лисаковска.

аида ГалИЕВа, 
ЗкО

Красота – это сила!
В преддверии Дня города в Уральске прошел 
ежегодный конкурс красоты. На сцене областного 
драматического театра им. А. Островского самые 
красивые девушки достойно и смело участвовали 
в зажигательном шоу, где под аплодисменты вос-
торженных зрителей была выбрана лучшая из них.

Тринадцать участниц в течение 
двух месяцев готовились к важному 
событию в своей жизни. Ведь толь-
ко одна из них будет в дальнейшем 
участвовать в республиканском кон-
курсе красоты. С ними занимались 
профессиональные педагоги, обучали 
их искусству дефиле, танцевальным 
движениям, девушки активно за-
нимались спортом, участвовали в 
фотосессиях. Напомним, что отбор 
претенденток начался еще в мае этого 
года. В кастинге приняли участие 
более двух сотен девушек в возрасте 
от 18 до 30 лет из Уральска, Аксая и 
всех районов Западно-Казахстанской 
области.

– В этом году мы ввели ограниче-
ние по возрасту – участнице должно 
быть полных 18 лет, но сняли ограни-
чение по росту – можно иметь рост 
не ниже 165 см. Также она не должна 
быть замужем и иметь детей. Девушки 
активно приходили на кастинг, все они, 
безусловно, красивые и талантливые, 
но у нас задача – выбрать ту девушку, 
которая будет олицетворять собой 
все достойные качества красавицы, 
соответствовать всем параметрам 
идеальной красоты. В этом году 
конкурс проходил под лозунгом 
«Искусство быть женщиной». Мы 
постарались раскрыть лучшие каче-
ства всех девушек, а зрители тепло 
приняли перевоплощение каждой 
красавицы и активно поддерживали 
участниц, – отметила организатор 
конкурса, директор Школы моделей 
«Zhuldyz PRO» Жулдыз Хуспанова.

Ведущей конкурса красоты была 
первая вице-мисс «Miss Uralsk-2023» 
Айбарша Лекерова. Все номера были 

поставлены под чутким руководством 
главного режиссера проекта Жулдыз 
Мамедовой, которая является членом 
регионального оргкомитета конкур-
са не первый год. Девушки прошли 
несколько туров конкурса: визитная 
карточка, дефиле, хореографический 
номер, конкурс талантов, интеллекта, 
выход в национальных костюмах. 
Компетентное жюри ни одну из 
красавиц не оставило без внима-
ния, вручив титулы мисс «Грация», 
«Милосердие», «Фотомодель», 
«Талант», «Интеллект», «Инста-
грамм», «Romantic», «Спорт». 
Традиционно и сами зрители выбрали, 
по их мнению, самую лучшую – Мисс 
зрительских симпатий стала Айнара 
Милюкова, она же получила титул – 
«Мисс Модель».

В этом году в конкурс включена 
отдельная номинация – «Мисс Ак-
жайык», обладательницей которой 
стала 18-летняя Алинур Нуржан. 
Главный же титул самой красивой 
девушки Уральска «Miss Uralsk-2024» 
жюри присудило 30-летней Алме 
Хабуловой. Вдвоем девушки в ноябре 
примут участие в республиканском 
конкурсе «Miss Kazakhstan-2024», 
где будут представлять свой родной 
город.

Диана 
ТысымбаЕВа,
астана


